päischen Eltern versteht die Hinterhände eben so gut oder schlecht als Greiforgane zu verwenden, wie die Vorderhände. Durch Mangel an Übung
wird die Beweglichkeit der einzelnen Zehen bei uns meistens eingebüßt, dagegen wissen jene Oftasiaten mit der Hinterhand zu rudern, zu schießen und
allerhand gewerbliche Künste auszuüben, und auch unter uns produzieren
sich zuweilen Unglückliche, die ohne Arme geboren sind und mit den Füßen
allerlei Handarbeiten verrichten, ja eine leserliche Hinterhandschrift schreiben.

Surlen erinnerte aber weiter daran, daß zwischen Sand und Fuß wirkliche anatomische Unterschiede bestehen und daß, mährend die Ahnlichkeit der hinterhande der Affen mit wirklichen hand nur "bis auf Die Saut" geht, Abereinstimmungen aller vier Gliedmaßen mit den entsprechenden menschlichen bestehen, die bis auf die Knochen gehen. Hand und Kuß unterscheiden sich beim Affen grade so wie beim Menschen durch eine verschiedene Anordnung der Knochen, wie durch ein Mehr oder einzelner Muskeln, und dieselben drei Muskeln, die der Fuß des Affen mehr aufweift als seine Sand, besitzt auch der Fuß des Menschen in gleicher Anordnung. Auch dieser als einziger Organunterschied benütte Charakter beweist also vielmehr umgekehrt die zoologische Untrennbarkeit des Menschen von den höheren Affen und damit von der ganzen Gruppe. Renes lette Mittel der Systematiker muß um so unglücklicher gewählt erscheinen, als es grade die Affen und nicht die Menschen waren, die die Zweihandigkeit so au sagen in die Naturgeschichte einführten, indem sie anfingen, die Hinter= beine vorzugsweise als Gehwerkzeuge zu benüten. Mehr oder weniger sehen wir alle menschenähnlichen Affen, den Gibbon, Orang, Chimpanse und Gorilla, freiwillig den Gang "auf allen Vieren" aufgeben und sich mehr oder weniger geschickt aufrecht bewegen; der Gibbon zumal "geht" immer 10, sobald er seine Bäume verläßt und auf ebener Erde sich dahinbewegen muß. Es ist, als ob man in der Reihenfolge der Wesen in der Erhebung des Kopses und der Anlenkungsweise des Schädels an die Wirbelsäule wie in so vielen anderen Rennzeichen eine bestimmte Stufenfolge erkennen mußte: von den niederen Tieren, die kopflos gar keine bestimmte Richtung in ihrer Bewegung zeigen, zu den wagerecht schwimmenden Fischen, dem wenig erhobenen Halse des Reptils, dem steiler aufstrebenden Kopfe des Säugers bis endlich zu der in grader Linie aufrechten Haltung des höheren Affen und Menschen. Wie die neueren Zoologen in der Zweihandigkeit, so hatten die alten Philosophen in dem aufrechten Gange des Menschen einen charakteristischen Vorzug vor der Tierwelt erkennen wollen und noch in diesem Sinne sang Dvid vom Weltbildner:

> "Bährend zur Erde gebückt hinblicken die andern Geschöpfe, Gab er erhabnes Gesicht dem Menschen und ließ ihn den Himmel Schauen und richten empor zu den Sternen gewendet das Antlit."

Tatsächlich ist aber der Affe und nicht der Mensch der Erfinder dieser